

Wien am 28. IX. 1916.

Werther, lieber Freund!

Wien! mit Ihrer Reisebeschreibung bin ich diesesmal gar nicht zufrieden. Bei mir war das Nationale die Hauptrolle, das C und O; bei Ihnen ist es das Internationale. Also das Zuge und Rückte, worin sich das Nationale und das Internationale gleichsam in einer neuen Region vermählen, beginnend ist das internationale; bei Ihnen ist mit dem Internationalen überhaupt nichts anzufangen. Also das große Gegenteil! Die zwei Hauptzettel aus meines

Vorbrags - 1) dass das Deutschtum
weder eine Erweiterung des Nationalen
noch ein Zusatz dazu, sondern
vielmehr eine notwendige und unver-
meidliche Begeisterung des
Nationalen, sozusagen ein Teil
des nationalen Lebens selbst sei,
und 2) der Vergleich der nationalen
Entwicklung mit der des Einzel-
Individualismus - Normen bei Ihnen
überhaupt nicht vor! Sie können
natürlich andere Meinung sein
als ich, Sie können aus der
Meinung sein, dass es die
üblichen Beziehungen und
ganz dem Begriffe falsch an-
wandte oder unwichtig seien,
Nur: jede Rektion im Sturm
erlaubt und mir erlaubt.

aber der Reicht, die Wiederholung meine
Auffassung, umfs doch wohl einzuführen
sein. Ich habe schon öfter bemerkt
— und wir haben uns schon davon
gesprochen — daß Herr Reichsdecker meine
Gedanken nicht immer genau
wiederholen. Ich bitte Sie herzlich,
im Hinblick vor Dummierung
Herr Reichsdecker mit mir das Ein-
vernehmen zu pflegen.

Bestens grüßen,
Der warmer und aufgärtliger
Freund

Olea Morot



